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На сколько реальНо 
подорожало  
Смотря откуда считать. Послед-
нее августовское повышение 
далеко не первое – ценообра-
зование на российском рынке в 
принципе весьма динамичное и 
волатильное. 

Если посмотреть на отрезке «с 
момента старта», то LADA Niva 
Legend Urban после возвращения 
в строй в феврале-2023 подорожа-
ла на 10,9 %: с 869 500 рублей на-
чальных до 964 900 рублей сегод-
няшних. Niva Travel после камбэка 
в августе-2022 стоила 998 900, 
сейчас – 1 092 900 (+9,4 %). Куда 
меньшее подорожание у новинки 
– Vesta NG, но там и плечо срав-
нения короче: машина в продаже 
только с июня. Но уже немножко 
прибавила: комплектации Life на 
старте – 1 400 900 рублей, сейчас 
– 1 420 900 рублей (+1,42 %).  

И это все – на фоне тоталь-
ного импортозамещения, когда 
никакого больше низкопоклон-
ства перед Западом, только свое, 
родное. И надо же такая, знаете, 
оказия.  

как проходит 
импортозамещеНие  
Мои собеседники из числа быв-
ших поставщиков АВТОВАЗа 
еще весной сказали следующую 
фразу: «Запчасти на конвейер 
чуть ли не с «железки» берут». 
Тогда мне показалось фигурой 
речи, сейчас не кажется. Нерит-
мичность, внезапные «корпо-
ративные отпуска» вне плана и 
постоянные сообщения о «неком-
плекте» от дилеров и инсайдеров 
на местах как бы намекают, что с 
замещением компонентной базы 
на какую-то свою или «друже-
ственную» номенклатуру идет не 
то чтобы споро.  

Из последнего – наряду с по-
дорожанием Vesta Cross лиши-

лась заводской задней тониров-
ки. Кажется, и с пленкой все не 
очень.  

Впрочем, какая пленка, если 
нет даже краски. Конфигуратор 
на официальном сайте предлага-
ет для Granta солидную палитру 
оттенков из «черной пантеры», 
«белого ледникового» и «корич-
невого ангкора». Богатству вы-
бора позавидовала бы витрина 
советского гастронома (с «Город-
ской» по 7 копеек).  

Зато успешно решена дру-
гая проблема – нехватки блоков 
«ЭРА ГЛОНАСС», которые не 
ставились с октября 2022-го по 
февраль 2023-го.  

Тем не менее, все бесконеч-
ные перебои и то одно, то другое 
не могли не привести к главному 
– дефициту. Если завод нерит-
мично и несистемно выпускает 
продукцию, то к дилерам она по-
падает так же неритмично и неси-
стемно.  

Месяц за месяцем сообщается 
о «тысячах» скопившихся на пло-
щадках завода автомобилях. У ка-
лининградского «Автотора» тоже 
есть проблемы с забитыми пло-
щадками, но причины в этих слу-
чаях разные. На изделия «Авто- 
тора» (BAIC, Kaiyi) мизерный 
спрос – Kaiyi, например, 40 тыс. 
собрали, меньше 3 тыс. продали.

У АВТОВАЗа со спросом 
проблемы бы не было, но (в по-
следний раз) подвела логистика. 
Сообщают о дефиците грузового 
транспорта – в стране попросту 

нет такого количества автовозов, 
чтобы осчастливить всех диле-
ров LADA в регионах. Послед-
ним предложили «самовывоз» 
товарных машин с предприятия. 

Встречного энтузиазма пока не 
заметно.

На брегах Невы  
Тревожными выглядят и пер-
спективы перезапущенного заво-
да Nissan в Северной Пальмире. 
Площадка, напомню, в далекие 
годы строилась с расчетом на 
выпуск 100–116 тыс. автомоби-
лей по полному циклу ежегодно. 

Nissan, правда, и в жирные време-
на столько не осилил: в лучшем 
для себя 2018-м удалось произ-
вести 56 525 Qashqai и X-Trail с 
Murano.  

АВТОВАЗ перезапуск пло-
щадки начал консервативно: по-
обещали до конца года собрать 
(ни по какому циклу – шильдики 
переклеить) «...до 10 тыс. авто-
мобилей классов С и D, а с 2024 
года начать локализацию про-
изводства с привлечением по-
ставщиков из Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области». Но 
получилось даже еще консерва-
тивнее. «Российская газета» за 
два месяца перезапуска конвейе-
ра насчитала «несколько сотен» 
собранных LADA X-Cross 5 (aka 
FAW Bestune T77). До расчетных 
показателей к концу года оста-
лось собрать еще примерно 9 тыс. 
штук. А там и локализовывать 
производство с привлечением по-
ставщиков из Ленобласти.  

Непросто и со стартом продаж: 
первые лица завода в разных ин-
тервью называли взаимоисклю-
чающие сроки. Официальный 

релиз после церемонии запуска 
конвейера обещал «третий квар-
тал 2023 года». В июле Максим 
Соколов назвал уже другую дату: 
четвертый квартал 2023-го.  

И на этом фоне (перебои в це-
почках поставок, отсутствие кра-
ски, логистические трудности) 
околозаводские паблики всерьез 
обсуждают «кратное увеличение 
производства» уже в 2024 году 
– с проектных 98 тыс. Vesta NG в 
2023-м до сразу 200 тыс. в 2024-м. 
Причем резко вырастут показатели 
всех трех заводов Волжского авто-
гиганта – и головного, и ижевского 
(куда переводят Largus), и питер-
ского (где за два месяца поклеили 
шильдики на «несколько сотен» 
машин из плановых 9 тыс.).  

Интересно, хватит ли под та-
кие планы запчастей на «желез-
ке»? Или все-таки удастся что-то 
протащить через Армению или 
Киргизию?

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Знакомый силуэт 
Разъезжаем по Тольятти на 
корейском кроссовере KIA KX37 Ужин в подъезде 

Трезвый взгляд на кафе 
«Подъезд № 5» 8Прибавить обороты 

Предприятия среднего и малого  
бизнеса в ПФО показывают рост4 Свидетели ШИМ 

Как не испортить зрение,  
используя современные смартфоны6

АВТОВАЗ остается безоговорочным лидером россий-
ского рынка. После семи месяцев 2023 года его доля –  
без малого 50 % от всех продаж (178 из 333 тыс. продан-
ных машин) в стране. Что, впрочем, логично: такое бы-
вает, если на рынке не осталось локальных конкурентов 
в принципе. В этих условиях можно делать почти все. 
Например, корректировать прайс-листы. Они и скоррек-
тировали. Правда, только на некоторые модели в линей-
ке. Повышение составило 20–65 тыс. рублей,  
но великодушно обошло базовые комплектации. 
«ПН» попробовал разобраться в причинах роста цен  
и понять, что будет дальше.

Что-то пошло не так
АВТОВАЗ в очередной раз повысил цены. Почему? Что дальше?

Неритмичность, внезапные «корпоративные отпуска» вне плана и постоян-
ные сообщения о «некомплекте» от дилеров и инсайдеров на местах как 
бы намекают, что замещение компонентной базы на какую-то свою или 
«дружественную» номенклатуру на АВТОВАЗе идет не то чтобы гладко. 

Бесконечные перебои и то одно, то другое  
не могли не привести к главному – дефициту. 
Если завод неритмично и несистемно выпускает 
продукцию, то к дилерам она попадает так же  
неритмично и несистемно. 
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– Анна Павловна, почти 30 лет 
назад ваша компания начинала 
свою работу именно с детского ту-
ризма. Что изменилось за такой 
срок в этом сегменте? 

– Детский турпродукт изменил-
ся радикально. Если коротко, сейчас 
главная задача при создании экс-
курсионных программ – донести до 
ребенка глубинные смыслы, культур-
ный код и то, чем можно гордиться в 
городе и регионе, и сделать это весело 
и увлекательно. Мы в «Пилигриме» 
успешно развиваем принцип иммер-
сивных программ – то есть вовлече-
ния, увлечения ребенка экскурсией.

– Как это получается на практике?
– Наверное, самая яркая наша 

авторская программа – «Гарибальди 
– фэнтези на Волге», и это не просто 
экскурсия к замку, а костюмирована 
программа с бродячими артистами, 
играми и мастер-классами по средне-
вековым танцам, жонглированию, 
селфи в рыцарских нарядах.

Сейчас мы разрабатываем новую 
программу для детей «Гарри Поттер и 
Замок Гарибальди» с театрализован-
ной программой «Магическая школа 
Шармбатон в замке Гарибальди». Дети 
будут принимать участие в командных 
магических испытаниях, погрузятся в 
волшебный мир магии вместе с Флер 
Делакур и профессором Трелони.

Или увлекательные поездки на Са-
марскую Луку. В программе «Селфи с 
бурлаками» дети позируют для фото 
в лямках бурлаков, как бы примеряя 
историческое ремесло, в программе 
«Горы. Море. Жигулевск» экскурсо-
вод на горе Отважной предстает в ко-

стюме Хозяйки Жигулевских гор, дети 
в командном соревновании собирают 
пазлы с гербом города. В экскурсион-
ных поездках дети фотографируются 
с тематическими табличками (напри-
мер, «Здесь жил мамонт», «Я на дне 
древнего моря»), в поездке по Са-
марской Луке с детьми путешествует 
мягкая игрушка реликтового зверька 
– слепыша. А иллюстрации, которые 
дополняют рассказ, дети могут по QR-
коду скачать в свои смартфоны.

В экскурсии «Самара просто кос-
мос», помимо фото в космическом 
шлеме на фоне ракеты, вертолетной 
площадки и других достопримеча-
тельностей, дети путешествуют по 
космическим станциям самарского 
метро, фотографируются со скуль-
птурой Сухова на набережной из 
фильма «Белое солнце пустыни», 
который по традиции перед вылетом 
смотрят космонавты. Кстати, и обед 
в программе «космический» – такой 
же, каким кормили в Куйбышеве по-
сле приземления Юрия Гагарина.

– Интересно. А как «Пилигрим» 
показывает детям Тольятти? 

– К Тольятти у нас особое от-
ношение. Мы очень хотим, чтобы 

дети по достоинству оценили город 
и, даже уехав из него, по-прежнему 
гордились им и стремились сюда 
вернуться.

Из самых интересных программ 
могу назвать «В гости к гонщикам», 
посвященную автомобильной исто-
рии города, с посещением единствен-
ного сертифицированного в России 
производства спортивных и гоноч-
ных машин.

Совершенно по-другому открыва-
ют город дети после экскурсии «Жи-
гулевская долина. Здесь рождается 
будущее». Даже не многие взрослые 
знают, что в Тольятти, в «Жигулев-
ской долине», находится рабочий 
кабинет губернатора – так высоко он 
ценит возможность работы в одном 
из лучших технопарков России.

– Знаю, что экскурсиями «Пи-
лигрим» не ограничивается. Что 
предлагаете детям из поездок на 
несколько дней?

– Мы официально входим в Ре-
естр туроператоров России и с удо-
вольствием предлагаем детские 
путешествия на автобусе, поездах, са-
молетах. Программы разнообразные: 
Саранск, Пенза, Ульяновск, Болгары, 
Москва, Санкт-Петербург, Волгоград 
– с удовольствием предложим путе-
шествие в содружестве с партнерами, 
которых подбираем с особенной тща-
тельностью. В этом помогает актив-
ная работа в Комитете по детскому 
и семейному туризму Российского 
союза туриндустрии. Приглашаем 
к сотрудничеству преподавателей и 
родителей. Сделаем вместе детство 
тольяттинских детей ярким и счаст-
ливым! И с пользой для них.

Полезно и весело
Детские экскурсии «Пилигрима»
В преддверии нового учебного 
года «ПН» решил поговорить  
с гендиректором Центра тур-
программ «Пилигрим» – одной 
из самых опытных туркомпа-
ний Тольятти – Анной Тукма-
чевой о том, что изменилось в 
сегменте детского туризма за 
почти 30 лет работы центра и 
какие программы он предлагает 
сегодня.

Центр турпрограмм  
«Пилигрим», Мира, 132 
40-35-30 | 48-73-74 
+7 987 434 63 40

На площадке ТПП 
города Тольятти 
эксперты-настав-
ники помогут 

тольяттинским школьни-
кам пройти 22 профессио-
нальные пробы, такие как 
«Социолог», «Специалист 
по государственному и 
муниципальному управле-
нию», «Политтехнолог», 
«Карьерный консультант», 
«Специалист по созданию 
инфраструктуры умного 
города», «Предприниматель 
малого бизнеса», «Спе-
циалист в области между-
народных отношений», 
«Товаровед по специально-
сти «товароведение и экс-
пертиза товаров» (в сфере 
производства и обращения 
непродовольственных товаров 
и сырья),«PR-менеджер», 
«SMM-менеджер» (спе-
циалист по маркетингу в 
с о ц и а л ь н ы х  с е т я х ) , 
« П е д а г о г - п с и х о л о г » , 
«Психолог-консультант», 
«Следователь» (работник 
следственных органов МВД), 
«Видеомонтажер», «Жур-
налист», «Модельер», «Ме-
неджер по туризму», «Офи-
циант», «Повар-кондитер», 
«Инженер-эколог по охране 
окружающей среды», «Ло-
гист», «Банковский служа-
щий».

По результатам анали-
за поступающих в ТПП 
заявок определился топ-5 
компетенций, вызвавших 

наибольший интерес у 
тольяттинских школьни-
ков: следователь, SMM-
менеджер, видеомонтажер, 
п р е д п р и н и м а т е л ь ,  PR-
менеджер.

Екатерина Титенко, 
главный эксперт про-
ектного офиса ТПП г. То-
льятти:

– Мы участвуем в про-
екте уже в третий раз и 
когда-то начинали с пред-
ставления десяти компе-
тенций на площадке ТПП, 
и то, что в этом году их 
число увеличилось в два 
раза, означает, что интерес 

к проекту растет. Увеличи-
лось и количество школь-
ников, желающих принять 
участие в профессиональ-
ных пробах. Если три года 
назад их было немногим 
больше ста, то в этом году 
к нам уже поступило более  
2 тыс. заявок. 

Что касается наставни-
ков, то их количество тоже 
выросло – в этом году у нас 

их 19, и они с радостью го-
товы помочь школьникам 
пройти профессиональные 
пробы.

Виктор Шамрай, пре-
зидент ТПП города То-
льятти:

– Практически никто 
из старшеклассников и ро-
дителей не представляет 
того многообразия профес-
сий, которые существуют 
на рынке труда и широко 

представлены в нашем го-
роде. Поскольку Торгово-
промышленная палата – это 
в первую очередь объеди-
нение предпринимателей, 
а они, как правило, заинте-
ресованы в профессиональ-
ных кадрах, ТПП должна 
помогать им эту задачу ре-
шать. Поэтому мы в свое 
время обратили внимание 
на профориентационное на-

правление и продолжаем в 
эту сторону двигаться, на-
ращивая свою экспертность 
и расширяя границы в теме 
профориентации. На мой 
взгляд, сегодня ТПП города 
Тольятти – одна из самых 
сильных площадок, уча-
ствующих в федеральном 
проекте «Билет в будущее».

Следует отметить, что 
в настоящее время к проф-
ориентационным проектам 
ТПП Тольятти растет инте-
рес и у предпринимателей: 
раньше в них участвовало 
всего десять компаний, а 
сейчас эта цифра выросла 
до сорока. Если вы пред-
приниматель и заинтере-
сованы в перспективе стать 
участником профориента-
ционных проектов палаты, 
то добро пожаловать в от-
дел проектного офиса ТПП 
Тольятти.

главный эксперт: титен-
ко екатерина геннадьевна 
8(8482) 903-303, доб. 802.
Партнер проекта – Фонд 
развития предприниматель-
ских инициатив.

Билет в будущее
ТПП Тольятти участвует в федеральном проекте для школьников

В июле этого года в АНО «Центр опережаю-
щей профессиональной подготовки Самарской 
области» на заседании комиссии по отбору 
участников проекта по ранней профессиональ-
ной ориентации школьников «Билет в буду-
щее» на территории Самарской области в 2023 
году были определены основные площадки для 
реализации проекта. К участию в нем была до-
пущена 41 организация, в том числе – Торгово-
промышленная палата Тольятти.

На площадке ТПП эксперты-наставники 
помогут тольяттинским школьникам 
пройти 22 профессиональные пробы, 
такие как «Социолог», «Специалист по 
государственному и муниципальному 
управлению», «Политтехнолог», «Ка-
рьерный консультант» и другие.

Виктор Шамрай: «На мой взгляд, сегодня ТПП города 
Тольятти – одна из самых сильных площадок, участвующих  
в федеральном проекте «Билет в будущее».

Анна Тукмачева: «Мы официально 
входим в Реестр туроператоров России и с 
удовольствием предлагаем детские путе-
шествия на автобусе, поездах, самолетах».

НаучНые хитрости 
Крепитесь, люди, скоро бабье лето! 
Ой, а так еще можно говорить? Мы 
никого не оскорбили данной фор-
мулировкой? Жизнь нынче такая 
непростая, что какая-нибудь фем-
активистка может запросто оскор-
биться из-за этого безобидного 
словосочетания. Впрочем, у наших 
дам и без того забот хватает. Вот, к 
примеру, на прошлой неделе доцент 
кафедры одного из тольяттинских 
вузов и несколько ее студентов 
стали фигурантами уголовных дел. 
Даму обвиняют в мошенничестве и 
получении взяток.

По версии следствия, педагог по-
лучила не менее 172 тыс. рублей от 
студентов в период с 2020 по 2022 
год. Деньги ей передавали через по-
средника с помощью электронных 
переводов. За это доцент вуза обе-
щала помогать учащимся с получе-
нием зачетов и сдачей экзаменов, а 
также с закрытием долгов. Самое 
забавное, что у нее не было таких 
возможностей и полномочий.

Сейчас следователи продол-
жают устанавливать все обстоя-
тельства преступления. Также они 
выясняют, имели ли место другие 
эпизоды мошенничества и дачи 
взяток. 

звездНый визит
А другая дама, уже из Чувашии, 
сама стала жертвой мошенников. 
В мессенджере запрещенной соц-
сети ей написал ассистент голли-
вудской звезды Райана Гослинга. 
«Помощник» этого канадского ак-
тера рассказал фанатке, что Райан 
собирается прилететь в Россию 

для личного знакомства с ней.  Вот 
только был нюанс: визит должен 
состояться за счет самой девушки. 
Но это обстоятельство ее не смути-
ло.

Она набрала кредитов, отпра-
вила деньги мошенникам (почти 
300 тыс. рублей) и приготовилась 
встречать Кена в родных краях. 
Когда же собеседник начал требо-
вать еще 200 тыс. и шантажировать 
сливом в сеть фото, которые пред-
назначались только для глаз Гос-
линга, россиянка наконец поняла, 
что ее жестоко обманули. Возбуж-
дено уголовное дело.

тещиНо Несчастье
Впрочем, бывает и похуже: в Сочи 
женщина стала жертвой престу-
пления со стороны мужа собствен-
ной дочери. Зять украл у нее сейф 
с 17 млн рублей и потратил их на 
развлечения. 

Оперативники изучили записи 
камер видеонаблюдения. Действи-
тельно, мужчина вместе с водителем 
такси вынес сейф из дома и умчал-
ся. Как выяснилось позже, води-
тель ничего не знал о краже. Якобы 
клиент забыл ключи от хранилища 
и вез в цех, чтобы вскрыть его. Эту 
же байку воришка рассказал и в ма-

стерской. Рабочие распилили сейф, 
после чего мужчина забрал его со-
держимое и пропал с радаров. 

Потратив почти все деньги на 
развлечения, он уехал на очеред-

ном такси в родной город Кемеро-
во, где его и задержали в квартире 

сестры. Драгоценности изъяли и 
вернули владелице, а против зятя 
возбудили уголовное дело. Ему 
грозит до десяти лет лишения сво-
боды.

любовь арестаНта
Понятно, что теща не могла за-
ранее знать, каким подлецом 
окажется возлюбленный дочери. 
Однако самих дочерей часто не 
смущает тот факт, что их буду-
щий муж имеет за спиной весьма 
нелицеприятное прошлое. Вот, к 
слову, 67-летний бывший доцент 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета Олег 
Соколов, осужденный на 12 лет 
за убийство аспирантки и своей 
возлюбленной Анастасии Ещен-
ко, объявил, что решил жениться 
в колонии.

Мать арестанта расска-
зала, что сын в ходе обще-
ния с ней описал исправи-
тельную колонию № 6 в 
Обухово как «санаторий», 
восхитившись чистотой, 
порядком, а также наличи-
ем бани, спортзала и регу-
лярного питания. Соколов 
в колонии заведует библио-
текой, а также ведет истори-
ческий кружок, рассказы-
вая арестантам об истории 
России и Франции.

Помимо этого, убийца 
общается с двумя женщи-
нами. Одна распоряжается 
квартирой на набережной 
реки Мойки, где и произо-
шло преступление, а вторая 
также является преподава-
телем истории и отправ-
ляет арестанту книги. На 
второй даме, как сообщила 
мать Соколова, сын и хо-
тел бы жениться. Пока не 
ясно, дала ли избранница 
свое согласие на этот брак. 

ЭлитНая выдержка
Закончим на доброй ноте: 
93-летний холостяк из 
США решил жениться, его 
избранницей стала встре-
ченная им 64 года назад 
женщина. Джо Потензано 
из штата Нью-Джерси со-
брался сыграть свадьбу с 
83-летней вдовой Мэри 
Элкинд. По его словам, он 
решился на брак, потому 
что ощутил «одиночество, 
которое приходит вместе с 
90-м днем рождения».

Джо встретил будущую 
жену в 1959 году на свадьбе 
сестры. Потензано был ша-
фером, а Элкинд – подруж-
кой невесты. В то время им 
не удалось познакомиться 
ближе: вскоре после свадь-
бы Потензано отправился в 
армию, а Элкинд стала ба-
лериной в Radio City Music 
Hall. Впоследствии они 
иногда встречались во вре-
мя семейных праздников, 
но лишь в 2022 году Джо 
пригласил старую знако-
мую на чашечку кофе. Он 
сообщил, что действитель-
но влюбился в Элкинд, а 
она полюбила его, так что 
ничего удивительного в их 
женитьбе нет.

Любовь и Гослинги
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 21 по 27 августа
Доцент тольяттинского вуза не решала проблемы студентов 
за их деньги, в то время как фанатка голливудской звезды 
пыталась встретиться с Райаном Гослингом за свои деньги. 
Сочинскую тещу крупно обворовал зять, тогда как кое-кто  
в Питере может заполучить в зятья известного арестанта. 
93-летний американец так долго тянул со свадьбой, что 
тещи у него точно не будет.

Дама из Чувашии стала жертвой мошенников. В мессенджере запрещенной 
соцсети ей написал ассистент голливудской звезды Райана Гослинга. «По-
мощник» этого канадского актера рассказал девушке, что Райан собирается 
прилететь в Россию для личного знакомства с ней.  Вот только был нюанс: визит 
должен состояться за ее счет.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

93-летний Джо Потензано из штата Нью-Джерси со-
брался сыграть свадьбу с 83-летней Мэри Элкинд. 
По его словам, он решился на брак, потому что 
ощутил «одиночество, которое приходит вместе  
с 90-м днем рождения».
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– Елизавета Борисовна, со-
всем недавно пансионату ис-
полнилось 53 года. Солидный 
срок, поздравляем! Сколько 
детей отдыхают и проводят 
время у вас и какими вида-
ми деятельности занимается 
«Радуга»?

– Спасибо за поздравление. За 
год наше учреждение охватывает 
программами отдыха и оздоровле-
ния более 5 тыс. детей различных 
категорий, в том числе находящих-
ся в трудной жизненной ситуа-
ции, детей сотрудников городских 
предприятий, а с 2022 года – еще 
и детей с ОВЗ и инвалидностью. 
Пансионат совмещает в себе все са-
мые добрые лагерные традиции и 
современные условия для реализа-
ции потенциала каждого ребенка. 
Также отдых и оздоровление детей 
осуществляет структурное подраз-
деление «Радуги» – детский лет-
ний лагерь «Звездочка», который 
находится в Шигонском районе, 
на правом берегу Куйбышевского 
водохранилища.

Основным направлением на-
шей работы является организа-
ция детских оздоровительных 
заездов. Круглогодично прово-
дим санаторно-оздоровительные 
заезды для детей от 6–17 лет: в 
летние каникулы, в том числе на 
коммерческой основе, а в течение 
остального года – бесплатные за-
езды для детей Самарской обла-
сти с санаторно-курортным лече-
нием и обучением по школьным 
программам. В пансионате про-
водятся выпускные праздники, 
тимбилдинги и корпоративы для 
разных коллективов и предприя-
тий, спортивные тренировочные 
сборы и семейные заезды.

– Вы отметили, что с про-
шлого года принимаете детей 
с ОВЗ и инвалидностью и рабо-
таете с ними. Это очень важная 
тема. Расскажите об этом на-
правлении вашей деятельности.

– В сентябре 2022 года «Раду-
га» стала одной из 12 организаций-
победителей со всей России в кон-
курсе госпрограммы «Доступная 
среда» на предоставление гран-
тов из федерального бюджета. И 
уже к декабрю в нашем пансиона-
те прошли инклюзивные смены 
для детей с ограниченными воз-
можностями здоровья и детей-
инвалидов. Причем мы прини-
мали детей и без родителей, и с 
родителями.

Работа велась по несколь-
ким направлениям. Во-первых, 
санаторно-оздоровительное лече-
ние: на базе нашего лечебного кор-
пуса имеется новое оборудование 
для светолечения, теплолечения, 

бальнеотерапии, магнитотерапии, 
прессотерапии, массажа, спелео-
терапии и оксигенотерапии. В 
учреждение закуплены инвалид-
ные кресла, что значительно об-
легчило передвижение детей с 
ОВЗ и инвалидностью. Во-вторых, 
создание инклюзивной среды: со-
вместные мероприятия детей с 
ОВЗ/инвалидностью с детьми без 
отклонений – спортивные игры, 
интерактивные дискотеки, яр-
марки, концерты с участием при-
глашенных артистов. В-третьих, 
индивидуальная и групповая ра-
бота: мастер-классы, театральные 
постановки, экскурсии.

В итоге было очень приятно 
получить массу позитивных от-
зывов от родителей в наших со-
циальных сетях и просто лично.

– Насколько нам извест-
но, пансионат работает в 
духе времени – у вас уделяет-
ся большое внимание военно-
патриотическому воспитанию 
детей и молодежи.

– Да, вы правы. Каждый 
год в «Радуге» проводятся 
военно-патриотические заезды 
для учеников кадетских клас-
сов Тольятти и юнармейцев. 
Для организации таких заездов 
приглашаются руководители 
военно-патриотических клубов и 
действующие военные. Занятия 
проводят представители всех ро-
дов войск, начиная от саперов и 
заканчивая ВДВ. Особенно хоте-
лось бы выделить уникальное ме-
роприятие – реконструкцию боев 
Великой Отечественной войны 
от военно-исторического клуба 
«Патриоты» под руководством 
основателя и директора клуба 
Сергея Степановича Аввакумова. 
Дети проходят основы начальной 
военной подготовки, участвуют 
в военно-спортивной игре «Зар-
ница», посещают всевозможные 
мастер-классы: первая медицин-
ская помощь, разбор устройства 
парашюта, тактическая подготов-
ка ведения операции специально-
го назначения, сборка/разборка 
автомата и многое другое. 

Считаю, что эти заезды 
очень значимы для гражданско-
патриотического воспитания и по-
казывают отличные результаты.

– У каждого учреждения, 
занимающегося детским досу-
гом, есть свои уникальные про-

екты и, скажем так, «фишки». 
Чем славится «Радуга»?

– Одна из наших «фишек» 
– это «Медиа-центр. Дети» – со-
временное пространство для 
развития детей в журналистике, 
блогинге и SMM. Ребята соз-
дают подкасты на самые злобо-
дневные темы, ведут радиоэфи-
ры, создают онлайн-журналы, 

ведут каналы в Telegram, соз-
дают собственные телешоу.  
Большое внимание уделяем 
театральному направлению. На 
летних сменах с детьми рабо-

тает педагог по театру, которая 
каждую смену организует с ре-
бятами мастер-классы. Итогом 
обучения становится спектакль 
в исполнении детей. Постановки 
вызывают колоссальный восторг 
и у детей, и у родителей. Данный 
формат позволяет вовлечь ре-
бят в творческую деятельность 
более профессионального уров-
ня, предоставить максимальную 
возможность для творческой са-
мореализации каждого ребенка, 
воспитать у них воображение, 
творческую инициативу, эмоцио-
нальную отзывчивость на худо-
жественный вымысел и культуру 
речи. Важный момент: вместо 
привычных вожатских концер-
тов педагогический отряд «Раду-
ги» ставит полноценные часовые 
спектакли по мотивам любимых 
сказок и мультфильмов.

В целом, в нашем пансиона-
те организован полезный досуг, 

множество творческих, интел-
лектуальных и спортивных раз-
влечений. А мероприятия разно-
сторонней направленности дарят 
каждому ребенку возможность 
найти дело по душе и выстроить 
свой личный маршрут успеха, 
который играет важную роль в 
развитии индивидуальных спо-
собностей ребенка в условиях 
временного детского коллектива.

Отмечу, что наше учреждение 
принимает активное участие во 
множестве конкурсов, как с гран-
товой поддержкой, так и конкур-
сах методических разработок и 
программ областного и федераль-
ного уровня. Участие во всех ак-
туальных проектах помогает нам 
быть в курсе новых направлений 
и постоянно совершенствовать 
уровень оказываемых услуг.

– Уверен, что в подобной 
большой работе важнейшую 
роль играет педагогический со-

став. Кто работает с детьми в 
«Радуге»?

– Вожатые «Радуги» – это 
студенты, прошедшие школу во-
жатского мастерства от ММЦ 
«Шанс», и студенты педагогиче-
ских вузов и сузов города и обла-
сти. Параллельно с вожатскими 
курсами и после них наши педа-

гогические сотрудники проводят 
для будущих вожатых «Радуги» 
авторские тренинги и интенси-
вы на территории нашего учреж-
дения. В авторскую программу 

развития педагогического отряда 
входят тренинги, на которых мо-
делируются и разбираются кон-
фликтные ситуации, проводятся 
дебаты на тему «Работа с возра-
жениями», комплекс упражнений 
по работе с родителями, отработка 
знаний по возрастной психологии, 
интенсивы по работе с ранним вы-
горанием, решение психологиче-
ских и педагогических кейсов. В 
работе малых групп будущие во-
жатые проходят упражнения по 
развитию стрессоустойчивости, 
опираясь на теоретическую базу, 
и решают конкретные ситуации, 
предлагая урегулирование.

Отдельным направлением 
обучения вожатского коллек-
тива является «Работа с детьми 
ТЖС», так как в течение года 
в наше учреждение приезжает 
много детей данной категории.  
Для работы с детьми-инвалидами 
и детьми с ОВЗ сотрудники пан-
сионата прошли обучение по до-
полнительной профессиональной 
программе повышения квалифи-
кации «Инклюзивная образова-
тельная среда в детском оздоро-
вительной лагере» РГПУ имени 
Герцена.

 
– Не могу не задать важней-
ший вопрос. А как, собственно, 
попасть в «Радугу»?

– В этом году поток желаю-
щих отправить ребенка летом в 
пансионат активизировался уже 
в начале года, а к февралю почти 
все путевки на летний детский от-
дых были выкуплены. В связи с 
этим, конечно, стоит задуматься 
о летнем отдыхе детей в 2024 году 
еще в конце текущего года. Бес-
платные же путевки на смены в 
течение учебного года расходятся 
с огромной скоростью, ведь на за-
езды приезжают не только инди-
видуально, но и целыми классами, 
со своими учителями и другими 
организованными группами.

Помимо летнего отдыха и са-
наторных смен в учебное время, 
мы приглашаем ребят на зимние 
каникулы. Например, на будущих 
январских каникулах состоится 
уже традиционный детский заезд 
с полным погружением в зимнюю 
сказку, снежными забавами, еже-
дневными сюрпризами и подар-
ками для каждого ребенка.

Меня часто спрашивают: по-
чему дети и родители выбирают 
«Радугу»? Потому что каждый 
сотрудник нашего учреждения 
– профессионал с большим серд-
цем, стремящийся сделать детей 
счастливыми. Мы создаем атмо-
сферу, в которую хочет вернуться 
каждый ребенок, а конец каждой 
смены дарит не только теплые 
эмоции от прожитой истории, но 
и позитивный заряд на много ме-

сяцев вперед. Сотни благодарных 
отзывов, дети, которые из года в 
год отдыхают и растут в нашей 
«Радуге», мотивируют нас стано-
виться все лучше.

Елизавета Микель:
«Радуга» – это территория детского счастья»
Муниципальное учреждение «Пансионат «Радуга» – это 
детский лагерь, расположенный в экологически чистом, 
живописном уголке зоны отдыха Тольятти всего в 10 ми-
нутах езды от города и при этом рядом с Волгой. Пансио-
нат, безусловно, прекрасен: красивый ландшафт, боль-
шая территория, масса различных программ для детей. 
На прошлой неделе автор «ПН» встретился  
с руководителем учреждения Елизаветой Микель, чтобы 
обсудить, какие услуги «Радуга» предоставляет в сферах 
оздоровления, отдыха, образования и, само собой, воспи-
тания подрастающего поколения Самарской области.

Елизавета Микель: «Сотни благодарных отзывов, дети, которые из года в год 
отдыхают и растут в нашей «Радуге», мотивируют нас становиться все лучше».

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Каждый год в «Радуге» проводятся военно-
патриотические заезды для учеников кадет-
ских классов Тольятти и юнармейцев. Для 
организации таких заездов приглашаются 
руководители военно-патриотических клубов  
и действующие военные.

За год наше учреждение охватывает програм-
мами отдыха и оздоровления более 5 тыс. детей 
различных категорий, в том числе находящихся 
в трудной жизненной ситуации, детей сотрудни-
ков городских предприятий, а с 2022 года – еще 
и детей с ОВЗ и инвалидностью.

«Радуга» принимает активное участие во мно-
жестве конкурсов, как с грантовой поддерж-
кой, так и конкурсах методических разработок 
и программ областного и федерального уровня.

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки 
на большом экране в «Мори Синема» Тольятти! 

Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». 
Билеты уже в продаже! Реклама.
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работать до последНего
Четверо из восьми опрошенных 
«ПН» тольяттинских таксистов 
даже не представляют, какие из-
менения их ждут нынешней осе-
нью. Остальные готовы до по-
следнего работать по-старому.  

До недавнего времени Тольят-
ти по праву считался городом са-
мых дешевых такси. Доехать из 
Автозаводского в Центральный 
район можно было чуть доро-
же 150 рублей. Причиной столь 
низких цен были не только дем-
пинговые тарифы, с которыми в 
город заходили крупные агрега-
торы, но и большое количество 
тольяттинцев, желающих подза-
работать. В период, когда АВТО-
ВАЗ и его поставщики отправ-
лялись в простои, «на линию» 
выходил едва ли не каждый вто-
рой заводчанин. Цены снижа-
лись, таксисты ругались, но все 
равно возили.

И сегодня многие тольяттин-
цы время от времени «таксуют». 
Кто час-другой, кто по выходным. 
С 1 сентября такая возможность, 
скорее всего, пропадет.

требоваНия 
ужесточаются
Перевозить пассажиров теперь 
смогут компании, официально на-
нимающие работников, индиви-
дуальные предприниматели либо 
граждане, зарегистрированные 

как самозанятые. Водителям за-
прещено передавать автомобиль 
кому бы то ни было. По данным 
пресс-службы такси «Максим», 
новый закон обязывает водите-
лей, в том числе и самозанятых, 
купить полис ОСАГО по тарифам 
для легкового такси. А его стои-
мость в несколько раз выше стан-
дартного ценника. Если у самоза-
нятого водителя не будет такого 
договора страхования, то власти 
имеют право приостановить или 
аннулировать его разрешение на 
перевозку пассажиров. 

Кроме того, самозанятые 
водители обязаны проходить 
предрейсовые и послерейсовые 
медосмотры. Подобные услуги 
предостляют лишь несколько 
организаций, и осмотреть боль-

шое количество водителей они не 
смогут. Очевидно, что тратиться, 
чтобы изредка подзаработать, за-
хотят далеко не все. Машин на 
линии станет меньше. А дополни-
тельные расходы таксистов обя-
зательно отразятся на расценках 
на проезд.

Это еще не все. Таксиста не до-
пустят к работе, если у него нако-
пилось более трех неуплаченных 
административных штрафов. 
Или его повторно лишили прав, и 

это произошло до того, как истек 
год со дня окончания предыдуще-
го срока такого наказания. Нель-
зя пускать за «баранку» тех, кто 
не прошел аттестацию на знание 
улиц и соцобъектов города. Это 
условие создаст проблемы приез-
жим, которые порой и по-русски 

то хорошо выговаривают только: 
«Дорогу покажешь?»

В законе оговаривается внеш-
ний вид самих автомобилей: они 
должны иметь шашечки на борту 
машины и оранжевый фонарь на 
крыше. В салоне каждого такси 
с 1 сентября необходимо раз-
местить информацию о номере 
записи в региональном реестре 
перевозчиков. 

сверяем списки 
До 1 сентября в каждом россий-
ском регионе должны появиться 
три новых реестра. Первый – пе-
речень всех перевозчиков, в ко-
тором также должны быть разме-
щены сведения о разрешении на 
перевозку. Второй – реестр такси. 
Этот перечень объединит данные 
обо всех машинах и их владель-
цах. В нем обязаны зарегистриро-
ваться все таксисты, в том числе 
самозанятые. И третий реестр – 
служб заказа такси. Однако все 

эти реестры пока в полной мере 
не сформированы и не работают. 

Агрегаторы, которые заключа-
ют договор с таксистами, должны 
проверять, есть ли у них разреше-
ние на перевозку. От службы за-
каза такси потребуют ежедневно 
проверять сведения о разрешени-
ях в реестре перевозчиков и дан-
ные в реестре такси. Заказ раз-
решат передать перевозчику или 
его работнику-водителю только 
в том случае, если информация о 
действующем разрешении есть в 
реестре перевозчиков.

НеудачНый ЭксперимеНт 
В конце июля такси «Максим» 
решило провести эксперимент, 
продемонстрировав, к чему мо-
жет привести работа такси по тре-
бованиям нового закона. В самое 
горячее для пассажиров время – с 
шести до девяти утра – сервис за-
крыл доступ к заказам водителям, 
не соответствующим требовани-
ям. «В тестовый период водители 
с разрешениями на деятельность 
такси смогли выполнить всего 
около 1 % поступающих заказов. 
Цены увеличились в несколько 
раз. Средний чек составил 990 
рублей против 283 рублей в пред-
ыдущий понедельник. Примерно 
15 тыс. пользователей не смогли 
совершить поездки. Самозанятые 
водители не смогли заработать 
и поделиться с государством на-
логом на профессиональный до-
ход», – сообщила пресс-служба 
такси «Максим».

Можно предположить, что 
если тольяттинские службы сер-
виса рискнут с 1 сентября одно-
моментно начать работать по 
новым правилам, то город ждет 
такой же транспортный коллапс. 
Ну и вспоминается старая шутка: 
«Ехал как-то в одном такси. Во-
дитель вел машину и свистел. У 
него было прекрасное настроение. 
«Люблю свою работу, – внезапно 
сказал он, – сам себе начальник, 
никто мне не указ». Я ответил: 
«Здесь налево».

Почему именно средний и ма-
лый? Крупные и градообразующие 
всегда на виду и под пристальным 
вниманием государства. В случае 
чего им помогут деньгами и креди-
тами, программами стимулирова-
ния спроса: АВТОВАЗ, например, 
регулярно получал и то, и другое, 
и третье. А средним и мелким рас-
считывать особенно не на что: ре-
гиональные программы поддержки, 
несомненно, есть и работают, но де-
нег у субъекта Федерации (исклю-
чая Москву и Санкт-Петербург) не 
очень много, а бюджеты ориентиро-
ваны в первую очередь на социаль-
ные вопросы.

  средНие
Как видно из таблицы, оборот сред-
них предприятий в Самарской об-
ласти с 2010 года вырос более чем 
вдвое. Да, отмечены колебания, но в 
целом тенденция понятна: не слиш-
ком высокими темпами, но вперед и 
вверх.

При этом, если смотреть в целом 
по Приволжскому федеральному 
округу, Самарская область уверен-
но входит в тройку лучших по это-
му параметру. Правда, есть нюанс: 
если Татарстан ожидаемо значится 
в лидерах, то Нижегородская об-
ласть имела в 2010 году худшие 
позиции, чем Самарская область –  
79 млрд против 101,6. А в 2016 году 
горьковчане уже уверенно вели 
в счете: 186 млрд против 132. В  

2022 году вообще вышли на первое 
место в ПФО, обогнав Татарстан.

Где отмечен наибольший рост 
оборотов средних предприятий? 
Тут придется опираться на обще-
российские показатели, без учета 
региональной специфики.

Неплохо росло рыболовство: с 
2010 по 2016 год обороты выросли в 
семь раз. Но затем что-то пошло не 
так и темпы упали, причем серьез-
но. Хотя в целом отрасль рыболов-
ства, лесного и сельского хозяйства 
подросла с 2010 года втрое.

Уверенно чувствует себя средний 
бизнес и в производстве пищевой 
продукции. Традиционные «вотчи-
ны»: автоперевозки, ремонт всякого 
рода, телеком, IT, в последнюю пя-
тилетку заметно прибавил сектор 
развлечений (напомним, что в одной 
из наших публикаций, касающих-
ся величины зарплат по отраслям, 
Краснодарский край показал самые 
высокие доходы именно здесь).

Что в сухом остатке? Несмотря на 
все перипетии внешних и внутренних 
потрясений средний бизнес показал 
свою устойчивость и даже рост.

малые
Статистика по малому и микробиз-
несу не может претендовать на все-

охватность – это признают сами 
уполномоченные органы. Не все 
предприятия отчитываются перед 
Росстатом и его региональными 

подразделениями. Тем не менее, 
кое-что про них известно.

С 2011 года оборот малых и ми-
кропредприятий в Самарской обла-
сти вырос почти вчетверо: с 0,4 трлн 
в 2010 году до 1,5 трлн в 2022-м.

Интересная особенность: если 
среди средних предприятий ПФО 

тройка лидеров выявляется доста-
точно легко, то с малым бизнесом 
все иначе. 2010 год. Лидер – Ниже-
городская область (0,7 трлн), далее 
Татарстан (0,5 трлн), Башкирия 
(0,48 трлн), Пермский край (0,412 
трлн), замыкает пятерку Самар-
ская область. В 2022 году положе-
ние в турнирной таблице поменя-
лось: первое место за Татарстаном 
(2 трлн), второе – Нижегородская 
область (1,552 трлн), на третьем 
Самарская область (1,504 трлн). 
Четвертое место у Башкирии  
(1 трлн), замыкает пятерку Перм-
ский край – 0,926 трлн.

Сфера интересов малого биз-
неса в целом понятна интуитивно: 
мелкотоварное производство, роз-
ничная и мелкооптовая торговля, 
услуги. Необычным драйвером вы-

ступили железнодорожные грузо-
перевозки: с 2017 года в целом по 
России оборот малых предприятий 
в этом сегменте увеличился в шесть 
раз. Видимо, долгосрочная полити-
ка государства по передаче контрак-
тов госкорпораций малому бизнесу 
внесла свою лепту.

За исключением некоторых сег-
ментов предприятия показали за 

последнюю пятилетку минимум 
удвоение оборотов.

  что имеем
Конечно, фактор неопределенности 
мешает планировать свою деятель-
ность на долгий срок и большим, и 

малым предприятиям. Но в целом, 
как показывает ретроспектива, 
выход находится всегда: перепро-
филирование, повышение степе-
ни передела. Да, есть сложности с 

зарубежными поставками, техно-
логиями. Курсовая политика Цен-
тробанка понятна немногим. Но в 
целом ситуация складывается не 
так грустно, как может показаться 
на первый взгляд. Статистика это 
показывает.

Прибавить обороты
Предприятия среднего и малого бизнеса в ПФО показывают рост

Сейчас российские экономисты все чаще говорят о снижении 
горизонта планирования до двух-трех месяцев. Даже профессор 
МГУ Наталья Зубаревич, специалист по экономике регионов,  
в своих интервью отмечает сложность с выстраиванием трендов. 
Однако если взять ретроспективу, то подобные заявления уче-
ных звучали, наверное, на протяжении всей новейшей истории 
России. Но ведь есть статистика, наука, которая знает все (за ис-
ключением количества стульев в стране, если верить писателям 
Ильфу и Петрову). «ПН» решил посмотреть на такой параметр, 
как обороты предприятий среднего и малого бизнеса.

Крупные и градообразующие всегда под присталь-
ным вниманием государства. В случае чего им помо-
гут деньгами и кредитами, программами стимулиро-
вания спроса: АВТОВАЗ, например, регулярно получал 
и то, и другое, и третье. А средним и мелким рассчи-
тывать особенно не на что: региональные программы 
поддержки есть, но денег у субъекта Федерации 
не очень много.

Как видно из таблицы, оборот средних предприятий 
в Самарской области с 2010 года вырос более чем 
вдвое. Да, отмечены колебания, но в целом тенден-
ция понятна: не слишком высокими темпами,  
но вперед и вверх.

С 2011 года оборот малых и микропредприятий в Самарской области вырос почти 
вчетверо: с 0,4 трлн в 2010 году до 1,5 трлн в 2022-м.

В новом законе оговаривается внешний вид самих автомобилей: они 
должны иметь шашечки на борту машины и оранжевый фонарь на крыше.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

2010 101,6
2011 97,9
2012 106,3
2013 110,0
2014 115,5
2015 116,3
2016 131,9
2017 162,2
2018 160,7
2019 172,4
2020 170,4
2021 207,1
2022 215,4

оборот средНих 
предприятий самарской 

области, млрд рублей

2011 396 069 563
2012 549 480 252
2013 615 332 802
2014 600 119 601
2016 777 849 898
2017 869 297 009
2018 952 380 852
2019 997 686 610
2021 1 297 799 460
2022 1 504 689 859

оборот малых и микро-
предприятий самарской 
области, тысяч рублей

Цены на такси вырастут
Новый закон об организации перевозок сильно меняет рынок

С 1 сентября перевозчики пассажиров должны начать 
работу по новым правилам. Свежие требования обуслов-
лены вступлением в силу ФЗ № 580 «Об организации 
перевозок пассажиров и багажа легковым такси в Рос-
сийской Федерации». Предполагалось, что этот документ 
четко определит взаимоотношения между водителем, 
таксопарками и службами заказа такси, избавит рынок 
от работающих незаконно или по серым схемам и сделает 
поездки для пассажиров безопаснее. Но, кажется, что-то 
пошло не так, и цены на такси в Тольятти вырастут.

«В тестовый период водители с разрешения-
ми на деятельность такси смогли выполнить 
всего около 1 % поступающих заказов. Цены 
увеличились в несколько раз: средний чек со-
ставил 990 рублей против 283 рублей. Пример-
но 15 тыс. пользователей не смогли совершить 
поездки на такси».

Анна Петровская
gazetapn@mail.ru
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«одк-кузНецов»:  
второе рождеНие завода
Председатель правительства прибыл 
в Самарскую область в четверг утром 
и вместе с губернатором Дмитрием 
Азаровым отправился осматривать 
крупнейшие предприятия регио-
на, которые относятся к оборонно-
промышленному комплексу. Первым 
Михаил Мишустин посетил «ОДК-
Кузнецов». 

Предприятие входит в состав 
Объединенной двигателестроитель-
ной корпорации Госкорпорации 
«Ростех». Оно специализируется на 
разработке, производстве и сервисе 
газотурбинных двигателей для авиа-
ции, нефтегазовой отрасли и энерге-
тики. Продукция «ОДК-Кузнецов» 
имеет особое значение для поддержа-
ния боеготовности дальней авиации 
ВКС России. На предприятии были 
сконструированы, произведены и 
обслуживаются двигатели для даль-
них бомбардировщиков Ту-95МС 
и стратегических Ту-160, дальних 
противолодочных самолетов Ту-142, 
военно-транспортного самолета Ан-
22 «Антей» и бомбардировщиков 
Ту-22М3. Кроме того, на протяжении  
65 лет «ОДК-Кузнецов» является 
единственным производителем жид-
костных ракетных двигателей для 
ракет-носителей типа «Союз», обе-
спечивая 100 % пилотируемых отече-
ственных космических пусков и до 
80 % коммерческих.

В последние годы предприятие 
активно развивается. Заместитель 
генерального директора – управляю-
щий директор ПАО «ОДК-Кузнецов» 
Алексей Соболев рассказал, что сей-
час реализуется масштабная програм-
ма модернизации производственных 
мощностей, инвестиции в которую 
составляют порядка 40 млрд рублей. 
При этом предприятие обеспечено 
заказами на несколько лет вперед. В 
частности, опытно-конструкторское 
бюро «ОДК-Кузнецов», которое 
совсем недавно начало работать в 
новом современном корпусе, вы-
ступило головным разработчиком 
перспективного авиационного двига-
теля большой мощности. В 2023 году 
предприятие стало головным разра-
ботчиком самого большого двигателя 
для отечественных тяжелых вертоле-
тов ПД-8В.

«Второе рождение завода!» – от-
метил губернатор Дмитрий Азаров в 
общении с Михаилом Мишустиным 
во время осмотра. «Все станки рос-
сийские – все, которые здесь в линей-
ке стоят», – подчеркнул председатель 
правительства. «За счет технической, 
технологической вооруженности 
предприятия «ОДК-Кузнецов» мы 
обеспечиваем практически весь вы-
пуск гособоронзаказа. В этом году 
благодаря «Кузнецову» будет в два 
раза поднята боевая мощность наших 
стратегических бомбардировщиков», 
– сказал заместитель министра про-
мышленности и торговли Российской 
Федерации Олег Бочаров.

В ходе осмотра Михаил Мишу-
стин пообщался с рабочими, оценил 
условия труда. Как отметил глава 
правительства, двигателестроение 
– одна из самых сложных высоко-
технологичных отраслей, наряду с 
космической и атомной отраслями. 
«Россия – это страна, которая об-
ладает полностью своими компе-
тенциями в этой сфере. И это очень 
большое завоевание», – подчеркнул 
он. Отдельно Михаил Мишустин 
отметил важность открытия на пло-
щадке «ОДК-Кузнецов» нового 
опытно-конструкторского центра: «С 
губернатором сейчас разговаривали 
подробно о новом конструкторско-
опытном центре для создания новых 
изделий, идей и технологий. На базе 
центра появилось 500 рабочих мест».

ркц «прогресс»:  
лидер отрасли
Следующим пунктом поездки премьер-
министра стало АО «РКЦ «Про-
гресс» – крупнейшее предприятие 

авиакосмической отрасли региона и 
страны, решающее государственные 
задачи стратегической важности. 
РКЦ «Прогресс» – один из лиде-
ров мировой космической отрасли 
по разработке, производству и экс-
плуатации ракет-носителей среднего 
класса. Ракеты-носители, созданные 
на предприятии, используются для 
запуска пилотируемых и транспорт-
ных кораблей на Международную 
космическую станцию, космические 
комплексы дистанционного зондиро-
вания Земли используются в интере-
сах национальной безопасности и ре-
шения народнохозяйственных задач.

С начала 60-х годов прошлого 
века предприятие разрабатывает и 
изготавливает космические аппараты 
различного назначения. На данный 
момент сдано в эксплуатацию более 
13 модификаций ракет-носителей 
среднего класса и 29 типов космиче-
ских аппаратов различного назначе-
ния. В ракетно-космическом центре 
совершенствуется производственная 
база, внедряются современные вы-
сокопроизводительные обрабаты-
вающие центры, ведется работа по 
организации производства комплек-
тующих для ракетно-космической 
техники с использованием аддитив-
ных технологий. Также реализуется 
проект по созданию первого летного 
образца ракеты-носителя «Союз-5», 
ведется работа над техническим про-
ектом новой ракеты «Амур-СПГ» на 
сжиженном природном газе с много-
разовой ступенью.

В цехе окончательной сборки и 
испытаний ракет-носителей происхо-
дит сборка блоков ракеты-носителя 
«Союз-2». Там Михаил Мишустин и 
Дмитрий Азаров осмотрели участки 
сборки первой ступени. Рядом ведут-
ся работы с центральным блоком – 
второй ступенью носителя. В сбороч-
ном цехе ведется монтаж всех систем 
и аппаратуры, в том числе происхо-
дит стыковка двигателей. На первую 
и вторую ступени «Союза» устанав-
ливаются двигатели производства 
«ОДК-Кузнецов». Рядом ведутся 

работы на третьей ступени ракеты-
носителя. Генеральный директор АО 
«РКЦ «Прогресс» Дмитрий Бара-
нов отметил сотрудничество с «ОДК-
Кузнецов»: «Никаких вопросов у нас 
не бывает, это надежные машины, они 
обеспечивают в том числе пилотируе-
мые запуски».

В ходе осмотра Михаил Мишу-
стин пообщался с сотрудниками 
предприятия, которые получили воз-
можность задать ему интересующие 
их вопросы. В частности, главу пра-
вительства спросили о том, будет ли 
РКЦ «Прогресс» участвовать в про-
екте обеспечения сотрудников пред-
приятий ОПК льготным арендным 
жильем. «Со следующего года мы 
будем обеспечивать большое количе-
ство таких системообразующих пред-
приятий нашего ОПК. Уверен, что 
ваше предприятие должно туда вой-
ти», – отметил Михаил Мишустин.  В 
Самарской области есть успешный 
опыт использования этого механиз-
ма с «ОДК-Кузнецов», – пояснил гу-
бернатор Дмитрий Азаров. – На его 
основании будем сейчас двигаться», 
– добавил он.

двустороННяя встреча: 
опережающее развитие
Далее состоялась двусторонняя встре-
ча председателя правительства и гла-
вы региона, на которой они обсудили 
вопросы социально-экономического 
развития Самарской области.

«Мы сегодня с вами посмотрели 
два, я бы сказал, легендарных пред-
приятия – это и «ОДК-Кузнецов», 
и «Прогресс». Силовые установки, 
газотурбинные двигатели, ракеты – 
знаменитые «Союз-2», которые за-
менили королевскую «семерку». По-

смотрели перспективные разработки. 
Очень много того, что производится в 
Самаре, является, я бы сказал, осно-
вой нашего технологического суве-
ренитета, о котором неоднократно 
говорил президент. И 30 тысяч чело-
век, занятых на этом предприятии, 
показывают ежедневно в буквальном 

смысле слова, что можно очень эф-
фективно, высокотехнологично рабо-
тать в этой сфере. И не только в сфере 
оборонно-промышленного комплек-
са. Здесь очень много предложений 
для гражданских отраслей», – заявил 
Михаил Мишустин.

Глава правительства поинтересо-
вался у губернатора о том, как в Са-
марской области развивается здраво-
охранение, образование – особенно 
это актуально в преддверии Дня зна-
ний. Дмитрий Азаров доложил, что 
691 школа и 62 учебных заведения 
среднего профессионального обра-
зования полностью подготовлены к  
1 сентября и новому учебному году.

«Работа проведена большая. Мы 
в последние годы построили девять 
новых школ. Михаил Владимирович, 
благодарим правительство за под-
держку по проведению капитальных 
ремонтов школ. Здесь у нас сомнений 

нет, что со всеми задачами к 1 сентя-
бря мы справимся», – добавил глава 
региона и отметил, что в планах – 
строительство девяти школ.

Говоря о развитии системы здра-
воохранения, Дмитрий Азаров со-
общил, что за последние годы бла-
годаря национальному проекту в 
медицине было введено в строй 115 
новых объектов, закуплено 14 тыс. 
единиц современного оборудования, 
полностью обновлен парк скорой ме-
дицинской помощи. «Изменения в 
последние годы благодаря нацпроек-

ту произошли просто колоссальные, 
– подчеркнул он. – Очень серьезные 
планы и в текущем году, несмотря на 
сложности, которые пытаются нам 
создать наши недруги, – 40 объектов 
здравоохранения мы должны ввести 
в текущем году. 11 уже возведено. 
Уверены, все задачи, которые здесь 
поставлены, будут выполнены».

Дмитрий Азаров заострил внима-
ние главы правительства на работе 
с ветеранами специальной военной 
операции. «Мы разработали специ-
альную программу, которая называ-
ется «Возвращение». Предусмотрены 
в этой программе и реабилитация, и 
социализация, и дополнительное об-
разование, если нужно. И наша про-
грамма была рекомендована прези-
дентом страны для тиражирования в 
других регионах», – отметил губерна-
тор. 

Он добавил, что особое внимание 
уделяется госпиталю ветеранов войн. 
«Михаил Владимирович, здесь есть 
одна просьба: обновить аппарат МРТ, 
оборудование в целом», – обратился 
глава региона к председателю пра-
вительства. «Обязательно. Знаю, что 
вы лично бываете в зоне специальной 
военной операции, общаетесь с людь-
ми постоянно. И в этом смысле обя-
зательно окажем помощь. Соответ-
ственно, все необходимые средства 
будут выделены», – заявил Михаил 
Мишустин.

Губернатор рассказал, что «серьез-
ное движение», а главное – результа-
ты, которых удалось добиться в по-
следние годы, есть в сфере культуры 

и спорта. «Вновь строятся новые мо-
дельные библиотеки, дома культуры, 
спортивные сооружения – ФОКи, ле-
довые арены. Михаил Владимирович, 
и здесь огромное спасибо, что прави-
тельство в этот непростой период не 
снижает финансирование. Мы все 
обязательства, которые взяли перед 
людьми, выполняем. Более того, в 
этом году нам предоставлена воз-
можность опережающими темпами за 
счет специальных решений по креди-
там фактически программу 2024 года 
выполнять в текущем году. Мы этими 

инструментами воспользовались», – 
сообщил Дмитрий Азаров.

«Инфраструктурные бюджет-
ные кредиты, казначейские кредиты, 
средства фонда развития территории 
примерно на 24 млрд дали возмож-
ность вам развиваться. И у нас по 
запланированным всем решениям на 
трехлетку около 29 млрд рублей за-
планировано на развитие транспорт-
ной инфраструктуры. И здесь я знаю, 
что вы очень активно занимаетесь в 
том числе и проектно-сметной доку-
ментацией, и подходами», – отметил 
Михаил Мишустин.

Дмитрий Азаров подчеркнул, что 
Самарская область активно пользует-
ся всеми инструментами, предложен-
ными Правительством России. «Если 
говорить об инфраструктурных бюд-
жетных кредитах, то общая сумма 
составляет 19,5 млрд рублей», – до-
ложил губернатор. Более 9 млрд на-
правлены на реализацию важнейшего 
объекта – обхода Тольятти со строи-

тельством моста через Волгу. «Этот 
проект реализуется по поручению 
президента. На сегодняшний день 
благодаря этой поддержке, вашим 
специальным решениям уже реали-
зовано 83 % проекта. В следующем 
году, я уверен, мы этот объект введем, 
и я вас приглашаю – в случае возмож-
ности – посетить этот очень важный 
объект», – обратился к главе прави-
тельства руководитель региона.

Дмитрий Азаров отметил, что в 
настоящий момент сообщение между 
правым и левым берегом Волги на 
территории региона осуществляется 
по плотине ГЭС. «И там пробки 24 
часа в сутки. Мы в выходные дни вы-
нуждены останавливать даже боль-
шегрузы, весь транзитный транспорт, 
для того чтобы люди могли переме-
щаться. И конечно, строительство 
моста и дороги – это очень важное ре-
шение», – добавил Дмитрий Азаров.

Также 10 млрд рублей инфраструк-
турного бюджетного кредита было на-
правлено на завершение строительства 
первой ветки самарского метрополи-
тена. Она была запроектирована еще в 
советские времена и сейчас включает 
11 станций. «Благодаря этой поддерж-

ке метро из когда-то рабочей окраи-
ны должно прийти в исторический 
центр города, – подчеркнул Дмитрий 
Азаров. – Ветка метро разумно по-
зволит увеличить пассажиропоток. У 
нас сейчас поезда ходят с интервалом  
15 минут, потому что нет закольцовки. 
Реализация этой станции позволит 
сократить интервал движения до 4–6 
минут. И это огромный потенциал 
дополнительного жилищного строи-
тельства. Мы рассчитываем на то, что 
около 3 млн кв. м может дать импульс 
развитие метро».

Кроме того, бюджетные кредиты 
опережающего финансового обеспе-
чения позволили выполнить в теку-
щем году объекты, запланированные 
к строительству в 2024 году. «Огром-
ное вам спасибо, это действительно 
опережающее развитие», – отметил 
Дмитрий Азаров. Благодаря этой под-
держке в этом году в регионе будет 
приведено в порядок 61,5 километра 
дорог на сумму 1,5 миллиарда рублей. 

Помимо этого, будет построено 12 мо-
дульных фельдшерско-акушерских 
пунктов. Также новый облик приоб-
ретают дома культуры. На эти цели 
направлено порядка 50 млн рублей.

Подводя итоги встречи, председа-
тель правительства отметил успехи 
региона по ряду направлений. «Се-
годня меня обрадовало количество 
молодежи, которое видел на пред-
приятиях «ОДК-Кузнецов» и «Про-
гресс». И, по словам руководителей, 
примерно 40 % сменилось сотрудни-
ков в сторону омоложения, и из них 
вообще 70 % пришла молодежь. Это 
не может не радовать. Очень важно 
заинтересовать молодежь такими 
предприятиями, высокотехнологич-
ными. Но что еще более радует – это 
успехи, которые есть (и мы их видим) 
в области по развитию здравоохране-
ния, по школам, по образованию, по 
целому ряду вопросов, связанных с 
социально-экономическим развити-
ем региона. Знаю, что у вас выборы 
в сентябре. Хотел бы пожелать вам и 
коллективу удачи и успеха, уважае-
мый Дмитрий Игоревич», – обратил-
ся Михаил Мишустин к Дмитрию 
Азарову. 

Проведена большая работа
Михаил Мишустин и Дмитрий Азаров осмотрели предприятия ОПК и обсудили вопросы развития региона

17 августа Самарскую область посетил с рабочим визитом предсе-
датель правительства Российской Федерации Михаил Мишустин. 
Премьер-министр оценил производственные мощности крупней-
ших предприятий оборонно-промышленного комплекса –  
РКЦ «Прогресс» и «ОДК-Кузнецов», ознакомился с перспек-
тивными разработками и пообщался с представителями трудо-
вых коллективов. После этого во время двусторонней встречи 
глава правительства страны и губернатор Дмитрий Азаров 
обсудили вопросы социально-экономического развития региона –  
образования, здравоохранения, крупных инфраструктурных 
объектов, в том числе реализации обхода Тольятти со строи-
тельством моста через Волгу, работы с ветеранами специальной 
военной операции и многие другие.

«Второе рождение завода!» – отметил губернатор 
Дмитрий Азаров в общении с Михаилом Мишусти-
ным во время осмотра «ОДК-Кузнецов». «Все станки 
российские – все, которые здесь в линейке стоят», – 
подчеркнул председатель правительства.

Более 9 млрд рублей инфраструктурного бюджетного 
кредита направлены на реализацию обхода Тольятти 
со строительством моста через Волгу. Готовность 
объекта – 83 %.

Дмитрий Азаров отметил, что Самарская область ак-
тивно пользуется всеми инструментами, предложен-
ными Правительством России.

«Радуют успехи, которые есть (и мы их видим) в области по развитию здравоохранения, по школам, по образованию, по целому ряду вопросов, связанных с социально-
экономическим развитием региона. Знаю, что у вас выборы в сентябре. Хотел бы пожелать вам и коллективу удачи, уважаемый Дмитрий Игоревич», – обратился Михаил 
Мишустин к Дмитрию Азарову. 

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru
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в старых моделях, либо в 
недорогих смартфонах со 
слабым «железом». 

А что делать, если у вас 
на руках уже есть гаджет с 
OLED? Ну, во-первых, не 
паниковать и попытаться 
оценить, входите ли вы в 
ту категорию граждан, ко-
торую шутливо называют 
«свидетели ШИМ». То есть 
попадаете ли в число тех не-
счастных, на кого широтно-
импульсная модуляция 
оказывает негативное воз-
действие. Во-вторых, не 
использовать смартфоны 
в темных помещениях, 
когда нужно снижать яр-
кость экрана ниже 50 %. 
В-третьих, купить другой 
гаджет, с безопасным экра-
ном.

Остановимся на по-
следнем моменте. На рын-
ке все еще присутствуют 
смартфоны с IPS-матрицей 
и при этом относитель-
но нормальной начинкой 
(процессор, оперативная 
память, видеоядро). Поль-
зователям ОС Android 
можно обратить внимание, 
например, на следующие 
аппараты: Realme 10 Pro, 
Oneplus Nord CE 3 Lite, 
Poco X4 GT. У «яблочни-
ков» только два варианта 
– iPhone SE 2022 и iPhone 
11. Смартфоны, безуслов-
но, не самые мощные: 
перечисленные выше «ан-
дроиды» слабоваты в пла-
не фотосъемки (съемка ви-
део совсем никудышная), 
а айфоны сильно устарели 

по сравнению с новыми 
моделями по всем параме-
трам. Тем не менее, все эти 
устройства не используют 
ШИМ и безопасны для 
зрения.

про и коНтра
Экраны всех современных 
смартфонов сделаны по 
одной из двух технологий 
– IPS или OLED. IPS – 
более ранняя разработка, 
сейчас ни один из участни-
ков рынка не инвестирует 
в ее развитие. Устройства 
с OLED-экранами посту-
пили в массовое производ-
ство в начале десятых годов 
и быстро стали отраслевым 
стандартом. Эту техноло-
гию изначально продвигала 
корейская мегакорпорация 
Samsung – основной по-
ставщик дисплеев в мире. 

На данный момент 
сложилась следующая си-
туация: в дешевые смарт-
фоны устанавливаются 
IPS-матрицы, в устройства 
среднего сегмента и дорогие 
модели – исключительно 
OLED. Это касается всех 
брендов без исключения – 
от Xiaomi до Apple.

Обе технологии имеют 
свои плюсы и минусы. До-

стоинства IPS: долговеч-
ность, низкая стоимость. 
Недостатки: проблема чи-
стоты черного цвета, не-
высокая контрастность. 
Создатели OLED поза-
ботились об устранении 
минусов, характерных для 
конкурирующей разработ-
ки. OLED-экраны гораздо 
более контрастны, у них 
лучше глубина черного 
цвета, сниженное энерго-
потребление, высочайшая 
скорость отклика. Однако 
есть и серьезный недоста-
ток – широтно-импульсная 
модуляция (ШИМ) – экра-
ны данного типа мерцают 
при низкой яркости.

бомбардировка 
сетчатки
Мерцание OLED-дисплеев 
– прямое следствие меха-
низма, который исполь-
зуется для управления их 
яркостью. Для изменения 
яркости можно либо снизить 
напряжение, подаваемое на 
светодиоды подсветки (так 
работают IPS-экраны), либо 
использовать широтно-
импульсную модуляцию. 

ШИМ управляет яркостью 
изображения, включая и 
выключая светодиоды. Чем 
короче период, на который 
включается подсветка, и 
чем длиннее паузы между 
включениями, тем ниже 
воспринимаемая челове-
ческим глазом яркость. В 
итоге при максимальной 
яркости OLED-экрана мер-
цания практически не бу-
дет, если же ее снизить до  
50 %, оно сразу же появля-
ется. Более того, чем ниже 
значение яркости, тем силь-
нее мерцание.

«Вечером или в темной 
комнате люди всегда сни-
жают яркость экрана. Это 
абсолютно правильное ре-
шение. Однако мерцание 
OLED-экранов дает очень 
сильную нагрузку на гла-
за именно в темноте: когда 
зрачок максимально рас-
ширен, яркие вспышки 
буквально бомбардируют 
сетчатку. Помимо этого, 
мерцание вызывает по-
вышенную утомляемость, 
тошноту и мигрени», – 

комментируют ситуацию 
офтальмологи.

Само собой, произво-
дители смартфонов не хо-
тят коллективных исков, 
поэтому выбирают частоту 
мерцания экрана таким об-
разом, чтобы большая часть 
пользователей ее не заме-
чали. Чаще всего исполь-
зуется частота 240 Гц. Но 
даже эта уловка не решает 
проблему кардинально: по 
данным специалистов, до 
30 % всех пользователей 
все равно видят мерцание и 
испытывают болезненные 
ощущения.

Мерцает ли экран ва-
шего телефона? Даже если 
ваши глаза не замечают 
никакого мерцания, его на-
личие или отсутствие лег-
ко проверить дома без спе-
циального оборудования. 
Достаточно открыть на 
смартфоне страницу с бе-
лым фоном, поместить его 
в темную комнату, снизить 
яркость до 30-40 % и наве-
сти на него камеру другого 
смартфона, включенную в 

режиме замедленной видео- 
съемки. Если вы видите 
диагональные полосы, бе-
гущие по экрану, мерцание 
присутствует.

в глазах смотрящего
Что делать тем, кто впер-
вые узнал о мерцающих 
дисплеях и теперь пере-
живает за свое зрение? 
Совет от кэпа: не поку-
пать смартфоны с OLED-
экранами. Это, впрочем, 

довольно сложная задача, 
так как дисплеи такого 
типа сейчас устанавли-
вают практически во все 
популярные устройства, 
а IPS используется либо 

По результатам 
к о м п л е к с н о й 
оценки, прове-
денной по схеме 

госрегулирования, серти-
фикацию прошли две мар-
ки: карбамидоформальде-
гидный концентрат (КФК) 
и его усовершенствованная 
версия КФК-85/У. Срок 
действия сертификата –  
3 года.

Паспорт безопасности на 
улучшенную версию КФК 
предприятие получило впер-
вые. Удостоверение, содер-

жащее подробную информа-
цию о веществе, гарантирует 

потребителю безопасность 
применения и хранения. 
Для актуализации данных в 

условиях меняющегося за-
конодательства паспорт на 
стандартную марку КФК 
был обновлен.

Карбамидоформальде-
гидный концентрат имеет 
широкую сферу приме-
нения. В основном он ис-
пользуется в качестве ком-
понента для синтетических 
клеящих смол. На химиче-
ских предприятиях КФК 
является еще и средством 

для увеличения прочности 
и снижения слеживаемости 
минеральных удобрений.

Евгений Митин, руко-
водитель управления по 
менеджменту качества 
ПАО «ТОАЗ»:

— Стратегия развития 
«Тольяттиазота» направ-
лена на конкурентоспо-
собность и налаживание 
долгосрочных отношений 
с клиентами. КФК не под-
лежит обязательной серти-
фикации, но мы уверены в 
качестве нашей продукции, 
поэтому приняли решение 
добровольно пройти эту 
процедуру.

ТОАЗ уже получил та-
кие документы на аммиак, 
аммиачную воду и карба-
мид. Наличие сертификата 
и паспорта безопасности 
позволяет говорить о том, 
что вся наша продукция 
и состояние производства 
соответствуют междуна-
родным требованиям и 
стандартам.

В качестве уверены
ТОАЗ получил сертификат качества и паспорт 
безопасности выпускаемой продукции

«Тольяттиазот» получил ряд документов, 
подтверждающих качество и безопасность 
выпускаемой продукции – карбамидоформаль-
дегидного концентрата и его усовершенство-
ванной версии КФК-85/У: свидетельство соот-
ветствия системы добровольной сертификации 
и паспорт безопасности. Документы выданы 
органом по сертификации ООО «Эксперт-С».

Евгений Митин: «Наличие сертификата 
и паспорта безопасности позволяет го-
ворить о том, что вся наша продукция 
и состояние производства соответству-
ют международным требованиям  
и стандартам».

По результатам комплексной оценки, проведенной по схеме госрегулирования, сертификацию прошли две марки: карбамидо-
формальдегидный концентрат и его усовершенствованная версия КФК-85/У. Срок действия сертификата – 3 года.

iPhone 11 и Poco X4 GT – смартфоны с не самыми впечатляющими техническими характери-
стиками, но у них IPS-экран, а значит, они безопасны для зрения.

Свидетели ШИМ
Как не испортить зрение, используя современные смартфоны

На что чаще всего смотрит современный чело-
век? Конечно, на экраны – телевизоров, ком-
пьютерных мониторов, смартфонов. Причем  
в последние годы смартфоны уверенно по-
беждают остальные устройства в борьбе за 
внимание людей, так как выросли размеры диа-
гоналей, созданы миллионы приложений и игр, 
а общение сместилось в чаты мессенджеров. 
Но, как писал Лермонтов, «за каждый светлый 
день иль сладкое мгновенье слезами и тоской 
заплатишь ты судьбе». Дело в том, что в попыт-
ке улучшить энергоэффективность смартфонов 
и качество картинки производители внедрили 
новый тип технологии изготовления экранов, 
OLED, который вредит здоровью человека. 
«ПН» собрал все подробности и варианты  
решения проблемы в один текст.

Вечером и в темной комнате люди 
всегда снижают яркость экрана. Это 
правильное решение. Однако мерцание 
OLED-экранов дает сильную нагрузку на 
глаза именно в темноте: когда зрачок 
максимально расширен, яркие вспыш-
ки буквально бомбардируют сетчатку.

Андрей Саймаков
saimakov@mail.ru
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австралийская пушка
С высоты (или, наоборот, 
из ямы) прожитых лет ино-
гда кажется, что ожидание и 
предвкушение зачастую луч-
ше, чем сам процесс. Но мы 
не будем тянуть резину и сра-
зу расскажем про нюанс. KIA 
KX3 – кроссовер китайского 
производства. Его выпуском 
занимается совместное пред-
приятие с благозвучным на-
званием Dongfeng Yueda. 
Впрочем, тут ничего удиви-
тельного, по ряду известных 
причин машин некитайского 
производства к нам офици-
ально больше не завозят.

При этом не стоит изу-
мляться тому, что у автомо-
биля очень знакомые лицо и 
силуэт, ведь KX3 – фактиче-
ски аналог очень популярного 
в России KIA Seltos, который 
раньше собирали в Калинин-
граде на заводе «Автотор». 
Любопытный факт: другое 
название модели – Aopao. 
Еще один любопытный факт: 
дословно в переводе с ки-
тайского языка оно означает 
«австралийская пушка». Хм. 
Видимо, все-таки имеет место 
какая-то непереводимая игра 
слов.

Википедия подсказывает, 
что первое поколение кроссо-
вера было представлено еще 
в 2014 году, второе (актуаль-
ное) – в 2019-м. Да, вы все 
правильно поняли, модель не 
самая новая. Однако на фоне 
других «китайцев» корей-
ская машина выглядит чуть 
ли не как европейское авто. 
Предыдущий тезис не требу-
ет особых доказательств, до-
статочно просто пристально 
посмотреть на KX3 и иметь 
некоторое чувство вкуса. Да и 
в целом рассказывать об экс-
терьере кроссовера нет ника-
кого смысла, это практически 
Seltos во плоти.

сладкая жизНь
А вот интерьер у KX3 совсем 
другой. Позитивные моменты: 
многофункциональный руль, 
панорамная крыша, комбина-
ция приборов и медиасистема 
(10,2 дюйма) по современной 
моде объединены в общий 

корпус, площадка для беспро-
водной зарядки смартфонов. 
Сомнительные решения: ре-
гулировка рулевой колонки 
только по высоте, много пла-
стика в стиле рояльный лак, 
красная прострочка. 

Очень радует, что имеется 
физическая кнопка рецирку-
ляции воздуха. Несколько лет 
назад талантливым эргоно-
мистам из Volkswagen (может 
быть, и из другой компании, 
но мы это впервые обнаружи-
ли в Touareg) пришло в голо-
ву спрятать функцию внутрь 
меню медиасистемы. Таким 
образом, чтобы активировать 
ее, приходится делать не-
сколько тапов в разные места 
тачскрина. Попробуйте ис-
полнить такой трюк на ско-
рости, когда перед вами на 
дороге чадит мусоровоз. Что 
характерно, за немцами эту 
глупость портировали на свои 
машины многие другие ком-
пании. А потребители – они 
же люди простые – понаку-
пят, а потом страдают.

Вообще, KX3 упакован 
очень богато. Помимо обяза-
тельных в наше время свето-
диодных фар и системы бес-
ключевого доступа, в наличии 
имеются еще множество эле-
ментов сладкой и удобной 
жизни. Мы, например, очень 
ценим систему контроля дав-
ления в шинах. Незаменимая 

вещь! Плюс система удержа-
ния в полосе. В этом году в 
Тольятти вложились в раз-
метку, будет удобно. В нали-
чии и адаптивный дальний 
и ближний свет для тех, кто 
регулярно катается за город. 
А вот за экономию на газовых 
упорах капота хочется отшле-
пать какого-нибудь китайско-
корейского маркетолога, ко-
торый решил, что граждане 
обойдутся без них. В багаж-

нике кроссовера своего часа 
ждет докатка. Колеса, к слову, 
17-дюймовые.

вечНая охота
Возможно, ключевой момент, 
который может смутить по-
тенциальных потребителей 

KX3, – это двигатель автомо-
биля. Кроссовер поставляется 
в Россию только с одним ва-
риантом мотора – полутора-
литровым трехцилиндровым 
атмосферником мощностью 
115 лошадиных сил. В общем-
то, очевидные опасения лю-
дей («а будет ли хватать?») 
понять можно. 

Мы изучили вопрос и 
сами проехали достаточный 
километраж, чтобы ответить 

на все возможные вопросы. 
Итак, будет ли хватать? За-
висит от вашего стиля во-
ждения и, скажем так, лока-
ций поездок. В городе этого 
двигателя хватает за глаза и 
можно даже полихачить, на 
трассе же рекомендуется вы-
бирать спокойную манеру, 
избегая обгонов длинномер-
ных транспортных средств на 
однополосной дороге. Что с 
ресурсом? С ним как раз все 
прекрасно: такой двигатель 
ставится на большое количе-
ство китайских авто, он от-
лично зарекомендовал себя 
в отличие, допустим, от мо-
торов с турбинами. А какой 
расход? Наиприятнейший: 
в городе мы укладывались в 

7 литров на 100 километров, 
за городом расход упал до  
4,5 литра.

Еще момент – привод 
только передний. И это нор-
мально, так как не стоит заго-
нять городской вседорожник 
с высокой посадкой в поля и 
леса, там все равно ничего хо-
рошего нет. Здесь, наверное, 
уместно вспомнить старую 
шутку: «Есть разные способы 
отправиться в страну вечной 
охоты, но самый верный – это 
поехать на охоту в камуфля-
же, напоить друзей и, надев 
рога, прятаться от них в ку-
стах».

гибкие цеНы
И вот мы постепенно добра-
лись до самого главного – де-
нег. В последние полгода рос-
сийский рубль так активно 

пустился во все тяжкие, что 
в начале августа агентство 
Bloomberg включило его в 

тройку худших валют мира. 
Последствия понятные: греч-
ка стоит приблизительно так 
же, как и раньше, а весь им-

порт улетел в космос. «ПН» 
уже не раз писал о том, что 
нет никакого смысла думать 
о покупке более-менее нор-
мальной машины, если у вас 
в кармане или на счету нет 
минимум 2 млн рублей. Это 
теперь, простите, красная ли-
ния, за которую не стоит за-
ходить.

KIA KX3 стоит 2,67 млн. 
На наш взгляд, цена вполне 
рыночная. По совокупности 
потребительских качеств и 
оснащения кроссовер, оче-
видно, превосходит чисто 
китайские модели. Опять же, 

что важно, владелец KX3 не 
привязан исключительно к 
дилеру, так как на рынке име-
ется большое количество как 

оригинальных запчастей, так 
и аналогов. Напротив, граж-
данин, который приобрел чи-
стокровного «китайца», бу-
дет вынужден ездить только 
к «официалам», потому что в 
рознице практически ничего 
нет. А у них ценообразование 
довольно «гибкое»: сколько 
захотят, столько и «нарису-
ют».

В конце концов, KIA – 
бренд проверенный. Концерн 
делает машины для людей и 
не замечен во внедрении тех-
нологий запланированного 
устаревания. Стоит брать.

Знакомый силуэт
Разъезжаем по Тольятти на компактном корейском кроссовере KIA KX3

В минувшие годы тест-драйверы «ПН» написали 
много любовных писем компании KIA. Нахваливая 
автомобили азиатского концерна, мы делали из своих 
ревью мощную инсулиновую бомбу, используя  
в качестве компонентов сгущенное молоко, кленовый 
сироп, мед и, конечно же, нутеллу. «Чувственность 
плюс мускулы», «кроссовер здорового человека», 
«любимый кореец страны» (и это не Виктор Цой) – 
вот заголовки некоторых наших текстов из прошлой 
жизни, которые дают понять, как сильно нам нрави-
лась продукция бренда. Наступила новая эра, и, что 
характерно, в ней почти все как раньше: на прошлой 
неделе тест-драйверы припарковали видавшую виды 
редакционную машину возле дружественного авто-
салона КИА Центр на Южном, а через некоторое вре-
мя отъехали от него на новом компактном кроссовере 
KIA KX3. Однако, как в старом анекдоте, есть нюанс. 
Все подробности ниже.

Андрей Саймаков
saimakov@mail.ru

KX3 упакован очень богато. Помимо обяза-
тельных в наше время светодиодных фар  
и системы бесключевого доступа, в на-
личии имеется еще множество элемен-
тов сладкой жизни. Мы, например, очень 
ценим систему контроля давления в шинах. 
Плюс контроль удержания в полосе, а так-
же адаптивный дальний и ближний свет.

Не стоит загонять городской вседорожник 
с высокой посадкой в поля и леса, там все 
равно ничего хорошего нет. Здесь уместно 
вспомнить старую шутку: «Есть разные спо-
собы отправиться в страну вечной охоты, но 
самый верный – это поехать на охоту  
в камуфляже, напоить друзей и, надев рога, 
прятаться от них в кустах».

С высоты (или, наоборот, из ямы) прожи-
тых лет иногда кажется, что ожидание и 
предвкушение зачастую лучше, чем сам про-
цесс. Но мы не будем тянуть резину и сразу 
расскажем про нюанс. KIA KX3 – кроссовер 
китайского производства.

По общему правилу ФЗ «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референдуме 
граждан» печатные агитационные 
материалы могут вывешиваться 
(расклеиваться, размещаться) в по-
мещениях, на зданиях, сооружениях 
и иных объектах только с согласия 
и на условиях собственников, вла-
дельцев указанных объектов.
Для размещения агитационных 
материалов органы местного само-
управления не позднее чем за 30 
дней до дня голосования обязаны 
выделить специальные места для 
размещения печатных агитаци-
онных материалов на территории 
каждого избирательного участка, 

участка референдума. Указанные 
места должны быть удобны для по-
сещения избирателями, участни-
ками референдума и располагаться 
таким образом, чтобы избиратели, 
участники референдума могли озна-
комиться с размещенной там ин-
формацией. Площадь выделенных 
мест должна быть достаточной для 
размещения на них информацион-
ных материалов комиссий и агита-
ционных материалов зарегистриро-
ванных кандидатов, избирательных 
объединений, инициативной груп-
пы по проведению референдума, 
иных групп участников референду-
ма. Зарегистрированным кандида-
там, избирательным объединениям, 

инициативной группе по проведе-
нию референдума и иным группам 
участников референдума должна 
быть выделена равная площадь для 
размещения печатных агитацион-
ных материалов.
Законом запрещается вывешивать 
(расклеивать, размещать) печатные 
агитационные материалы на памят-
никах, обелисках, зданиях, соору-
жениях и в помещениях, имеющих 
историческую, культурную или 
архитектурную ценность, а также в 
зданиях, в которых размещены из-
бирательные комиссии (комиссии 

референдума), помещения для го-
лосования, и на расстоянии менее 
50 метров от входа в них (п. 10 ст. 54 
Федерального закона от 12.06.2002 
№ 67-ФЗ).
Нарушение данного требования 
влечет привлечение виновного к 
административной ответственности 
по ч. 2 ст. 5.12 КоАП РФ и наложе-
ние административного штрафа на 
граждан в размере от 500 до 1 тыс. 
рублей; на должностных лиц – от 
1,5 тыс. до 2 тыс. рублей; на юриди-
ческих лиц – от 20 тыс. до 30 тыс. 
рублей.

Прокуратура разъясняет
Ответственность за размещение агитационных материалов на подъездах домов
Прокуратура Центрального района Тольятти про-
должает серию информационно-правовых разъ-
яснений для тольяттинцев. Жители города обрати-
лись с вопросом: какая существует ответственность 
за размещение агитационных материалов на подъ-
ездах жилых домов? Комментируют Николай Ша-
хов и старший помощник прокурора района Ксения 
Семенова.
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Автор текста за-
втракал так: на 
большой срез 
свежеподжарен-

ного багета первым этажом 
укладывал яичный омлет, 
сверху – полоску нежней-
шего филе семги, затем ма-
ринованный, подогретый, 
невероятно пахучий перчик 
и половинку миниатюрно-
го томата. В это же время 
на вилку насаживались 
лист салата, по прожилкам 
которого стекал сладкий 
соус, и поджаренная, чуть 
хрустящая креветка. Далее 
смачно откусывал от мно-
гоэтажной конструкции 
и медленно пережевывал. 
Как только проглотил, мо-
ментально отправлял в рот 
содержимое вилки. Вновь 
вдумчивое и тщательное 
пережевывание, а затем, в 
последний момент, хватал 
с тарелки дольку авокадо 
под кунжутными семечка-
ми и дополнительно деко-

рировал этими оттенками 
образовавшийся внутри 
себя букет невероятных 
вкусов.

Вышеописанные изы-
ски были доступны только 
ему, так как он заказал за-
втрак «Капри» за 560 ру-
блей. Коллега-рецензент 
предпочел более привыч-
ный, но оттого не менее 
впечатляющий вариант 
утренней трапезы. Он до-
жидался, пока немного 
остынет украшенная мя-
той и черникой овсяная 
каша (150 рублей), а затем, 
ложка за ложкой, опусто-
шал содержимое тарелки, 
заранее предвкушая удо-
вольствие от следующего 
блюда. А оно притаилось в 
недрах блинного конверта 
с ветчиной и сыром (250 
рублей). Плавясь, сыр об-
волакивал собою прочие 
ингредиенты, но при этом 
пропитался их ароматами, 
которые ярко взрывались 

во рту, даря очередную 
порцию гастрономическо-
го экстаза.

По совету официантов, 
общим утренним десер-
том стало домашнее клуб-
ничное мороженое (90 
рублей за шарик). Правда, 
готовится оно не слишком 
быстро, и потому, ожидая 
лакомства, рецензенты ре-
шили ознакомиться с вы-
ставкой мозаики под на-
званием «Вдохновляясь 
женщиной». Особенно нас 
впечатлили композиция 
«Душа розы» и портрет 
«Фрида». Обсудив, как ма-
стерски авторы передали 
детали с помощью витраж-
ного стекла и цветного це-
мента, рецензенты верну-
лись за стол, на котором 
уже подтаивало розоватое 
лакомство. Нам показа-
лось, что, чем сильнее оно 
плавилось в десертном бо-
кале, тем вкуснее станови-
лось, обнажая сочные ку-
сочки клубники. По этой 
причине рецензенты не 
спешили уничтожать де-
серт. Мы прямо с бокалами 
и ложечками в руках про-
гуливались по залам, про-
должая изучать картины и 
мозаики, знакомясь с ви-
нотекой бара и покачивая 
головой в такт приятному 
лаунджу.

А еще рецензенты за-
давали самим себе вопрос: 
«Если в «Кантина Мука» 
так хорошо, то почему же 
мы позабыли об этом кафе-
кондитерской на столь дол-
гий срок?» Наш последний 
визит сюда состоялся в да-
леком 2014 году! Теперь же, 
сидя у огромных раскры-
тых ставень, превращаю-
щих часть обеденного зала 
в веранду, мы пообещали 
себе появляться у черного 
фасада «Кантина Мука» 
почаще, что и вам искрен-
не рекомендуем.

Кафе-КондитерсКая «Кантина МуКа»

Повышенное слюноотделение

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

филе «дорадо» –  
735 рублейс 8.15 до 22.45

32-10-12Ворошилова, 12а

Программа включала раз-
влекательную и научно-
познавательную части. 
На интерактивной пло-

щадке Дворца культуры «Тольятти- 
азот» гости могли поучаствовать 
в мастер-классах и спортивных 
эстафетах, посмотреть выступле-
ния творческих коллективов горо-
да, а также шоу химических опы-
тов. Завершила праздник пенная 
дискотека.

Первоначально концепция про-
екта предполагала организацию 
досуга только для детей сотруд-
ников предприятия, однако в этом 
году «Лето с ТОАЗ» приобрело го-
родской масштаб. 

В дни летних каникул в его 
рамках прошли интерактивные 
занятия в Тольяттинском крае-
ведческом музее, экскурсии в по-
жарную часть предприятия и на 
местное телевидение, совместно с 
ГИБДД проведены квесты по пра-
вилам дорожного движения. 

Кроме того, дети могли при-
нять участие в мастер-классах от 
именитых футболистов города 
и сыграть в лазертаг на терри-
тории подшефного учреждения 
– Детского морского центра им. 
Е. А. Никонова.       

Сергей Гулькин, заместитель 
генерального директора по пер-
соналу и коммуникациям ПАО 
«ТОАЗ»:

– Корпоративная программа 
«Тольяттиазота» включает в себя, 
помимо прочего, организацию до-
суга детей сотрудников. Благодаря 
проекту «Лето с ТОАЗ» родите-
ли могут спокойно работать, пока 

их дети проводят летние канику-
лы с пользой. Являясь социально 

ориентированным предприятием, 
ТОАЗ оказывает шефскую помощь 
Комсомольскому району города, 

поэтому в летних творческих про-
ектах, как интеллектуальных, так и 

направленных на пропаганду здо-
рового образа жизни, принимают 
участие дети всего Тольятти.

Каникулы с пользой
«Тольяттиазот» завершил очередной сезон проекта «Лето с ТОАЗ»

22 августа в Комсомольском 
районе Тольятти на интерак-
тивной площадке Дворца куль-
туры «Тольяттиазот» прошел 
большой детский праздник. 
Им предприятие завершило 
второй сезон проекта «Лето 
с ТОАЗ». Мероприятие по-
сетили около 2 тыс. жителей 
города.

Первоначально концепция проекта предполагала 
организацию досуга только для детей сотрудников 
предприятия, однако в этом году «Лето с ТОАЗ» при-
обрело городской масштаб.

На интерактивной площадке Дворца культуры «Тольяттиазот» гости могли поуча-
ствовать в мастер-классах и спортивных эстафетах, посмотреть выступления творче-
ских коллективов города, а также шоу химических опытов.

А вам случалось 
искать хорошую 
пиццу в будний 
вечер в Ком-

сомольском районе То-
льятти? Вот рецензентам, 
представьте себе, недавно 
приспичило откушать ее, 
и именно в Комсе. Каза-
лось бы, для реализации 
этого желания нет ни-
каких препятствий: там 
давно функционируют 
несколько точек сетевых 
пиццерий. Но, при всем 
уважении к этим сетям, 
их продукт нам не под-
ходил. Требовалась пицца 
близкая к итальянской, 
на тонком твердом тесте 
и с минимумом «улуч-
шающих» соусов, кото-
рые превращают блюдо в 
рыхлую массу. Мы были 
в компании аборигенов, 
один из которых уверен-
но сказал:

– А пойдемте-ка, госпо-
да, в «Подъезд № 5».

– Как так? – удивились 
рецензенты. – Разве там 
готовят пиццу?

– Готовят, да еще ка-
кую!

И мы пошли, с полной 
уверенностью в том, что 
нас ввели в заблуждение. 
Странно, но это любимое 
нами заведение всегда ас-
социировалось только с 
супами, салатами, рагу, де-
сертами или, максимум, с 
пастой. Пиццу в меню кафе 
рецензенты, кажется, не на-
блюдали. А она там есть.

Мы уселись за уличный 
столик под роскошной 
ивой и углубились в изуче-
ние соответствующего раз-
дела меню. Хм… Пицца с 
беконом – 295 рублей. Бе-
рем! Пицца с салями – 305 
рублей. Попробуем! А что 
тут самое дорогое? Пицца 
с вялеными помидорами за 
515? Несите!

Официантка умчалась 
на кухню, но вернулась 

назад довольно скоро с 
порциями грейпфрутового 
сока (125 рублей) и круж-
кой темного Kozel (150 ру-
блей). Да-да, взгляд у нас 
трезвый, но мы тоже люди. 
Так вот, сок был вполне 
хорош, а второй напиток, 
хотя и не разочаровал, 
большого удовольствия не 
доставил.

Зато о главном продук-
те вечера выразиться снис-
ходительно уже не полу-
чится. В «Подъезде № 5» 
умеют делать пиццу! Хоро-
ши были все три варианта, 
но начнем рассказ с самого 
простого: пиццы салями с 
томатным соусом, моца-
реллой, базиликом, салями 
и маслинами. Вкусно, пи-
тательно, большой размер, 
да и тесто соответствовало 
всем нашим запросам.

На втором месте – самое 
дорогое блюдо с вялеными 
помидорами, брокколи, ру-
колой, жемчужным луком, 
моцареллой и сливками. 
После дегустации перво-
го же куска рецензентам 
показалось, что именно 
этот лот станет победите-
лем первенства. Вкус его 
был очень необычен, про-
зрачен, экстравагантен, и 
именно сей факт нас вос-
хитил. Однако, оказалось, 
что эта воздушность бы-
стро теряется, и продукту 
недостает яркости.

Зато этой яркости 
очень даже хватает пиц-
це с беконом, маслинами, 
болгарским перцем, бази-
ликом и опять же моца-
реллой. Именно данный 
продукт по соотношению 
цена-качество и был вы-
бран нами как победитель. 
Впрочем, все это сорев-
нование – полная ерунда. 
В «Подъезде № 5» отлич-
ные пекари, и вам точно 
«зайдет» любой из предла-
гаемых вариантов местной 
пиццы. Рекомендуем!

Кафе «Подъезд № 5»

Ужин в подъезде

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

стейк из лосося –
635 рублейс 9.00 до 23.00

+7 (8482) 24-80-84Матросова, 1
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